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附件

米哈伊尔•戈尔巴乔夫答《真理报》记者问

问：苏联国内外有许多人就国际事务写信给《真理报》。米哈伊尔.谢尔盖 

维奇，请问你如何描写目前的国际局势？

答：我了解人民为什么愈来愈关心国际事务。全世界各大洲的广大群众都在 

积极地努力影响目前世界的命运。

这并不是俩然的。世界上充满着复杂的问题——政治、经济和社会问题。 

而且确实存在两种对立的社会制度一社会主义和资本主义。许多新兴国家有其 

自己的历史、传统和自己的利益，它们都在国际舞台上活动着。这也是一个实际 

情况。

要在今天这个世界上发展国际关系，就不得不把这一点考虑进去，那就是，不 

可以忽略其他国家的利益，更不可以否定它们自行选择其发展道路的权利。从广 

大的范围来说，这正是和平共存的政策，每一种制度可以通过这种政策，以其表现， 

而不是以武力来证明那一种制度比较好。

另一个结论也一样急切，那就是要制止军备竞赛。国际局势已发展到要提出 

下列问题的地步了：我们还能够发展到什么地步；现在岂不是该让那些制订政策的 

人停下来想一想如何避免采取促使全世界陷入核灾难的决定的时候了。

目前迫切需要国际合作发展对话，寻求足以缓和世界紧张状态和帮助堵塞军备 

竞赛道路的实际解决办法。

所有国家不论大小，应该参与这项合作，而完全可以理解的是，各核国家，首 

先是苏联和美国应该发挥特殊的作用。

我国为了加强和平，一贯和将继续推行有力和建设性的外交政策。这项政策 

在最近举行的提出苏维埃国家外交政策原则大纲的苏共中央委员会全会上莸得确认。
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问：人们把世界上很多事情同苏联和美国的关系联系起来.照你看来，两国 

关系是否有改善的迹象呢？

答：苏联和美国之间的关系是国际政治的一个特别重要的因素。但我们远远 

不仅是从这些关系的角度来观察世界，我们认识到其他国家在国际事务中发挥的作 

用。这都是我们在评论世界总形势的时候要考虑在内的。

苏联和美国关系是否有改善的迹象呢？ 这个问题没有简单的案答。一些事 

情使人产生希望，但仍然有许多和甚至大量的事情令人懕到焦虑不安。

苏联和美国在日内瓦开始就核武器和空间武器进行新的会谈。这是一项具有 

积极意义的事实。我们与美国共同确定谈判的主题和目的，简要的说就是：不发动 

太空军备竞赛1 亭止地面上的军备竞赛、并开始激烈削减核武器，最后目标是彻底消

灭核武器。

现在有必要实现这项协议谈判非常重要。我首先说明这一点是因为苏美关系 

进一步发展的方向和整个世界的发展方向视在正在决定中。只有下面两个选择： 

全面军备竟赛使战争危险增长，或加强普遍安全为全人类寻求更持久的和平。

苏美关系其他领域有了一些转变，但转变极小。整个说来关系还是很紧张。

华盛顿方面信赖力量，并对这一点不加隐瞒。他们依靠优越的力量使全世界 

其他部分从属于美国。外交和谈判实际上从属于飞弹和轰炸机。因为事实上除 

了其他人以外，代表美国在日内瓦进行谈判的那些人也在推动国会通过一项新的战 

略武器方案。

每个人都听到许多关于美国政府宣布的星际战争计划的说法。这个名词看来 

像是从科学小说上得来的，但有人企图利用它作为掩饰对整个星球构成真正严重危 

险的屏障.我认为证明外空军事化所用的理由很荒谬。他们口口声声说是为了
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防备，但却在准备攻击，它们大肆宣传说是太空的保护者，但却在锻造太空剑，他 

们满口保证要消灭核武器，但实际上却在集结和改进这些武器，他们答应让世界稳 

定，但实际上却在破坏军事均衡。

由于人们直觉地体会到“星球大战”计划的威胁，因此这些计划的发起人想要 

他们相信这些计划不过是无害的研究，而且这些研究也应当会带来技术上的利益。

这些计划的发起人想利甩这种引诱把他们的盟国也变成此一危险项目的同谋。

有人甚至争辩说，创造空间武器，就应当可以使核武器不再存在。这是骗人 

的方法。正如核武器的出现不曾消除常规武器，而且只有促进制造核武器和常规 

武器的竞赛，创造空间武器只会有一种结杲——军备竟赛将会更加激烈，而且将会 

包括新的领域。

我点出了苢先便美苏关系趋于复杂的方面，这些方面有时便两国关系濒临极度 

紧张〇但看来美国有些人却认为此种事态是正常的，而且认为对峙几乎是一种自然 

状态。

我们却不以为然。对峙不是我们之间关系的一个先天缺陷，而是一种异常现 

象。对峙并不是一定要无可避免地持续下去的。我们认为美苏关系的改善不仅极 

其需要，而且是可能的。但这当然必须由双方相互努力才行。

问：大家对阁下可能与美国总统会晤的问颗都非常懕兴趣〇 这方面的前景如 

何？

答：我与里根总统通信时已谈及举行这一会议的问颜。我可以说双方对举行 

这样一个会议一事都#积极态度。举行会议的时间和地点将是以后的安排的议颗。

在广义上，通信的内容渉及如何寻求共同办法，以便改善美苏关系并使这种关 

系并使这种关系更趋稳定和更加积极。我深信应在高政治级别大力促进美苏关系。 

我们提议美国政府应公开处理这个问颜，让我们两国人民，让其他国家都清楚看到, 

，苏联湘美国的政治路线并不是强调敌对和对峙，而是强调寻求相互了解及相平发展。



问：米哈伊尔。谢尔盖维奇，从你刚才所说的话看，需要开展一条广泛的阵线。 

但是，你认为取得突破的关键是什么？

答：双方的积极努力，而且是在广泛阵线上的努力。如果双方都了解有必要促 

进世界争端局势的解决，那将对我们的关系和国际关系产生有益的影响。为了发展 

苏联和美国的双边联系，有许多事可做，而且对双方都有利。

但是，你所说的关键在安全领域。这里究竟什么是一个具体的开端？

既然已经坐下来就军备削减问题进行谈判，那么至少就不应该再增加军备。这 

就是为什么我们提议，在整个会谈期间苏联和美国暂停进攻型空间武器的发展、包 

括研究、试验和部署，并冻结其进攻性战略武器。与此同时，在欧洲部署美囿中程 

导弹的活动应当停止，而且，我们的对应措施相应地也应当停止。

美国领导人宣称，他们赞成大幅度削减军备。如果真是这样，那么最合理的是 

首先就应当制止军备竞赛，然后立即实行军备削减。:7

我们赞成真诚的对话。我们愿意再次表示我们的诚意。我想强调，从今天开始， 

苏联将暂停中程导弹的部署，并中止在欧洲执行其他对应措施。暂停:期间将#续到 

今年-i••一月。在这以后我们要作出的决定就要看美国是否跟着我们做：看美国是否 

愿意停止在欧洲部署中程导弹。

总而言之，我要说的是:苏美关系有可能改善，总的国际局势也有可能改善。 

不应该放过这些可能，而应当把这些可能引向具体的政策和实际的决定。
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